

EL LIBERAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO

Año II 2

Plasencia 7 de Febrero de 1904.

§ Núm. 8

EL CARÁCTER EXTREMEÑO

Es corriente y vulgarísima la especie de que el extremeño es apático y abandonado, que no tiene actividad, ni emplea sus energías en buscar el mejoramiento de su tierra: y á pesar de esta opinión, tan extendida entre nosotros mismos, los naturales de esta hermosa región, nada más lejos de la verdad.

Los extremeños han sido siempre amantes apasionados del terruño en que nacieron, pero siempre también, trabajaron ardientemente por la prosperidad y el adelantamiento de su terruño amado.

En todo tiempo ha habido en ésta tierra, tan desconocida del resto de España, iniciativas plausibles, iniciativas generosas, nacidas de cerebros extremeños, activos y pensadores, que se han ocupado del progreso de Extremadura y de sus habitantes.

Sugiérenos estas consideraciones el estudio detenido del artículo que en *La Aurora* publicó el distinguido escritor *Crotontilo*, calificando de degenerado al pueblo extremeño. Dijimos al conocer dicho escrito que no creíamos que existía degeneración en los habitantes de Extremadura, sino abandono en los gobernantes respecto de las necesidades del país, y hoy insistimos en nuestros puntos de vista.

En esta parte de Extremadura, por limitarnos á la región en que vivimos, ha habido extremeños ilustres que han procurado el desarrollo de la instrucción y de la riqueza, en el país, y hoy son muchos los nombres que honran á Extremadura.

Y la influencia bienhechora de los talentos extremeños sobre la masa general, como hoy se dice, es tan clara y evidente, que se nota á poco que se observe: los analfabetos son aun muy numerosos, es verdad, pero han disminuido de modo notable; hoy llegan los periódicos y revistas á los pueblos más apartados de nuestra región, y en todos se leen y se comentan los adelantos de la industria y de la ciencia.

Ya en el año de 1836 existía en Plasencia una *Sociedad económica* que tenía por objeto principal, *promover la ilustración del Pueblo, la agricultura, las artes, el comercio, y el ramo de beneficencia*, según reza un artículo de sus Estatutos. Esta Sociedad dirigida por un

placentino ilustre y de gran talento, por don Vicente de Silva, prueba lo que hemos dicho antes; y desde esa época á la actual, ¿quién sabe la parte que corresponde á la Sociedad citada en el adelanto y progreso de Plasencia y su comarca?

Cierto es que en la actualidad, no cuenta Plasencia con una *Sociedad Económica* igual ó similar á la de 1836, pero las condiciones en que hoy vive el vecindario placentino son tan diferentes y sus necesidades se apartan tanto de las que sentían los placentinos de aquella época, que hoy son otras las instituciones fomentadoras del progreso y del adelanto de los pueblos.

Esas instituciones que hoy necesitamos las estudiaremos en otro artículo.

DE UNA OBRA INÉDITA

CAPÍTULO 6.º

El Hombre puede volar; y en la dirección que guste.

Tan distante está que el hombre no pueda volar por sí solo, ni marchar en aeróstato á donde le plazca, que reúne mejores condiciones que el ave para realizarlo, bajo ciertos puntos de vista. No se admiren los lectores, y suspendan el juicio.

Tres operaciones supone el vuelo: A saber: La elevación en la atmosfera: El sostenimiento en ella: Y la marcha ó avance.

En las dos primeras operaciones aventaja el hombre al ave; porque esta tiene que emplear fuerza muscular para elevarse en el aire y para sostenerse en él. Mientras que el gas hidrógeno facilita al hombre estas dos operaciones.

El ave, después de trabajar para ascender, tiene que estar agitando continuamente sus alas para no caer. Al hombre sostiene allá arriba el gas hidrógeno, á mayor ó menor altura, como le convenga: Y está allí tan descansado y seguro como si estuviera sentado en el suelo.

Tiene, pues, el hombre estas dos ventajas sobre el ave para volar por sí, ó para marchar en aeróstato.

Vamos á la tercera operación: O sea á la dirección y avance.

En esto supera el ave al hombre; mas la cuesta su trabajo: Porque si deja de ejercitar un momento sus fuerzas se precipita.

Pero el hombre marcha allá arriba solo, ó en aeróstato, tan cómodamente como en coche que corre sobre la vía.

Mas así como el ave se dirige adonde quiere, sin

SUSCRIPCIÓN

En Plasencia. . . mes. . . 0'40 peseta,
Fuera de Plasencia trimestre. . . 1'50 id.
Número suelto 0'10 ets.

Toda la correspondencia á la Administración,
MARQUÉS DE LA CONSTANCIA, 17, BAJO.

No se devuelven los originales.

que se lo estorben aires contrarios, ¿podrá hacer lo mismo el hombre?

Toda vez que el hombre puede sostenerse en el aire, como vemos en los globos, no sabemos porqué ha de causar extrañeza la afirmación del capítulo.

El que hasta ahora no se haya logrado sino imperfectamente, por mas medios y aparatos que, al efecto, se han puesto en juego, no es razón bastante para negar la posibilidad de expresado vuelo y su dirección.

¿Quién creía posible, antes de la caldera de vapor, que el hombre había de caminar muchas leguas en una hora, con la mayor comodidad, sin caballerías?

¿Quién podría imaginar siquiera, antes del telégrafo y del teléfono, que había de conversar con quien gustase á mil leguas de distancia, y hasta con sus antipodas, como si estuvieran de silla á silla?

¿Quién había de creer antes de la ramificación de la corriente eléctrica lograda por Edison, que habríamos de alumbrarnos con una lámpara que no tuviera torcida, ni aceite, ni sustancia alguna inflamable, sin humo, sin tufo, con una luz muy viva y hermosa, y sin poder apagarla el aire ni el agua?

Al que esto hubiera osado afirmar, se le habría reputado loco. Y, sin embargo, todo esto es hoy una realidad.

Las dificultades que, á primera vista, presenta una idea, á nadie dan derecho á desconfiar de su posibilidad. Y mucho menos á ridiculizar á los que, abrigando la firme convicción del progreso indefinido y llevados de su amor á la ciencia, á la vez que á su patria y á la Humanidad, procuran vencer aquellas dificultades.

¿Cuanta burla no hicieron de Le-Bon sus contemporáneos? ¿Cuanta no hicieron de Vallance los suyos? ¿Cuanta de Bessemer?

Y, no obstante, el alumbrado de gas fué un hecho, á pesar de todas las rechiflas: Los carruajes marcharon solos sin caballerías. Y á Bessemer, el mas ridiculizado de todos, hasta por los mas reputados sabios y técnicos, le valió, al fin y al cabo, veinte millones de pesetas su invento siderurgico.

Lo mas curioso fué que componía gran parte de esta cantidad lo que le pagaban, por derecho de patente, aquellas mismas empresas que mas se habían reído de él.

Pero vamos al asunto del capítulo.

Con un fuerte paraguas en cada mano, de cuatro metros de diámetro, entre ambos, ó sean, doce de circunferencia se puede arrojar un hombre, de peso regular, desde bastante altura, sin peligro alguno.

Así lo hizo en Francia Lenormand. Se arrojó de los balcones del primer piso de su casa, y llegó suavemente á la calle. Repitió, dicen, el experimento desde el segundo piso, y descendió con la misma lentitud.

Después se vió á la célebre aeronáta Mad. Garnerin lanzarse con el paracaídas desde muy elevadas alturas, abandonando la barquilla.

Claro es que este aparato no sirve para avanzar; ni por consiguiente, para volar. Ni le aducimos con semejante fin.

Solo sirve para calcular un resultado que obtiene con más facilidad que este y cualquier otro aparato sustentador el gas hidrogeno: El cual es catorce veces mas ligero que el aire atmosférico.

Tenemos, pues, el medio de sostenerse el hombre en el aire. En la posición que quiera, horizontal ó vertical; y á la altura que le plazca. Esto es indudable.

Solo nos falta que ese hombre que está pendiente en el aire con el depósito de gas á la espalda, depósito que, por su figura y aplicación, obliga á ese hombre á permanecer en posición horizontal mientras la necesite, solo le falta repetimos el marchar y dirigirse á donde quiera.

Pero ¿quien, arguyen, le dará, ó en donde hallará, el impulso? Y ¿quien, replicamos nosotros, se le dá al nadador en el agua y al ave en el aire?

Tan en *Terrano firme*, por decirlo así, se encuentra el volador allí como el nadador: Con la ventaja para aquel, de que, ofreciendo menos rozamiento el aire que el agua, puede mover con mas soltura y agilidad sus miembros para funcionar los aparatos: Esos aparatos de que ademas del depósito de gas á la espalda, vá provisto.

Dijimos que tan en *terreno firme* está el volador en el aire como el nadador sobre el agua: Y no en vano subrayamos la palabra.

Esto resuelve una dificultad quimérica que, sin fijarse en la *homogeneidad* que debe existir entre la potencia y la resistencia-roce, oponen algunos, poco reflexivos.

Estos dicen. «El nadador marcha en el agua porque sus brazos y piernas encuentran en ella el suficiente apoyo. Pero si sacando los brazos fuera del agua los agita en el aire en acción de nadar, nada avanzaría; del mismo modo que no avanza un barco si funciona el remo solo al aire.»

Esto alegan y se quedan tan satisfechos de su reparo.

No se fijan en que un punto de apoyo cualquiera, para impulsar un cuerpo tiene que ser más ó ménos fuerte segun el mayor ó menor rozamiento que ha de sufrir ese cuerpo.

Sucede en esta materia una cosa muy parecida á la que retrasó muchos años á marcha expedita de los trenes. A saber: Una preocupación: un error sobre el rozamiento.

Si al nadador si al barco no le basta mover sus remos, solo al aire para marchar es porque el agua sobre que camina, le opone mucho mas rozamiento ó resistencia, que apoyo halla en el aire la potencia remo que le impulsa.

Pero si posible fuera que ese mismo barco se le vantara cuatro dedos sobre el agua, entonces, moviendo los remos solo al aire, le veriamos marchar con el mismo paso que descansando sobre el agua y funcionando en ella los remos.

Mientras la experiencia no haga desaparecer tanto error y ofuscación sobre el rozamiento, claro es que el hombre no volará.

Repetimos que en esto, como en toda locomoción, ha de haber homogeneidad entre el rozamiento y el impulso. De otro modo las comparaciones parten de un supuesto falso.

Para rozamiento, ó camino (permítase la frase) de tierra ó solido, apoyo é impulsor solido: Para camino de agua; apoyo en el agua: Y para camino de aire, apoyo en el aire.

Si todo se trasmuta: Si á un movil pesa lo y de mucho rozamiento, se aplica un motor debil y heterogeneo, como v. g. á un gran bloque el de un fuelle, aquel no se moverá.

Pero que á ese mismo peñasco que se encuentra echado sobre la tierra le levanten dos dedos del suelo con una polea, y le moverá aquel aire, ó un niño con el dedo.

Y todo nada mas que por haber variado el rozamiento

suelo en rozamiento *aire*. O sea: Por haber sobrevenido la homogeneidad referida.

De modo que segun queda dicho en otra parte, el rozamiento es el factor mas importante de la Mecánica y el regulador de la fuerza.

Si á un movil ligero se aplica un motor fuerte y poderoso sucederá lo contrario. Esto es: que la marcha será más ó menos veloz, segun sea mayor ó menor la levidad del movil, y la potencia del motor. Pero siempre será veloz.

Mas no obstante esto: Si dando forma distinta al movil, quedandole ancha base ó asiento, aumentamos así su rozamiento, se retardará la marcha.

Y aun podrá esta cesar: O por haberse equilibrado ya la resistencia del rozamiento con la fuerza del motor: O por superar ya la resistencia de aquel á la fuerza de este.

Por ejemplo: Si en un puerto de Mar se aplica una máquina de vapor de fuerza de mil caballos á una embarcación de pocas toneladas de desplazamiento, esa embarcación partirá como un cohete sobre el agua. Pero si la sacan á la arena de la playa, no podrá moverla esa máquina con toda su potencia.

Toda esta doctrina, que es una verpaid física al alcance del último alumno de escuela, confirma nuestra opinión de que el hombre puede volar y en la dirección que guste.

Por falta de Grabadores en la localidad no podemos acompañar el diseño del aparato, ni dar su explicación.

En este capitulo hemos considerado al hombre aisladamente; volando por si solo. En el capítulo 3.º nos ocupamos de los globos aerostáticos y de su dirección.

JOSÉ GARCÍA MORA.

DE POLÍTICA

Nuestro distinguido amigo D. Agustín de la Calle y Calle, ha recibido muchas felicitaciones por su propósito de presentar su nombre en las primeras elecciones generales, para representar en Cortés el distrito de Plasencia.

Ha recibido igualmente muchas adhesiones de personas importantes é influyentes de todo el distrito, pues es una verdad que este sufrido pueblo extremeño, está ganoso de hallar persona de prestigio y valimientos, puestos por ella al servicio de la región.

Esas felicitaciones y esas adhesiones que está recibiendo el Sr. Calle, al solo anuncio de su presentación, obliganle al sacrificio de sus particulares atenciones en aras del bien del país, robusteciendo su propósito y afianzando su decisión.

Nada sabemos de la lucha que predice nuestro colega *El Dardo* y por eso nada podemos decir respecto de ella, pero suponemos que llegado que sea el momento de las elecciones, imperará el buen sentido dentro de nuestras filas, y el partido democrático reconocerá el perjuicio que puede irrogarle una guerra intestina y la evitará.

Esto que suponemos nosotros es lo que conviene á cualquier partido, y creemos que nuestro ilustre jefe el Sr. Montero Rios, procurará que no luchen sus amigos en el mismo distrito.

Respecto á la lucha del diputado conservador en situación liberal, la experiencia nos dice que se ha anunciado siempre en situaciones análogas y no ha llegado á ser un hecho, por lo cual es fácil que así ocurra en la próxima, pero de no ser así, es una cosa natural la lucha de candidatos de diferente opinión política, por lo cual nada tendría de extraño, ni creemos que esto pudiera traer perjuicio ninguno al distrito: vencerá el que tenga más partidarios y nada más.

LA VOZ DE LA CONCIENCIA

DOLORA.

Amó á Andrés la bella Inés con tan ciega idolatría, que hasta á un loro que tenía le enseñó á llamar á Andrés.

Pasó el tiempo y se olvidó de su Andrés Inés la bella, y un Teodoro, infiel como ella, á celos la asesinó.

Y cuando, al morir, Inés llamó gimiendo á Teodoro, más constante que ella el loro repetía:—¡Andrés! ¡Andrés!

CAMPOAMOR.

TRATA DE BLANCAS

Dice *El Noticiero*, de Cáceres:

«El sábado pasado y bajo la presidencia de la Sra. Condesa de la Torre de Mayoralgo, se reunió la Delegación en esta provincia del patronato para evitar la trata de Blancas.

Aprobada el acta de la sesión anterior, dióse lectura á un oficio de S. A. la Infanta Isabel, en el que preguntaba qué medios tiene la Delegación para poner en práctica su humanitaria obra, con objeto de saber que ayuda podia prestarle el patronato central.

Procedióse á una discusión, en la que tomaron parte casi todos los vocales que asistieron, sobre el importante tema de buscar medios para fundar un asilo en el que poder recoger y educar á las infelices jóvenes que abandonadas de sus padres corren los peligros de criminal soledad y abandono.

Después de muchas proposiciones, se convino en abrir una suscripción en la que todos los vecinos de Cáceres y su provincia que lo deseen, se suscriban por una cantidad mensual para luego ver con lo que cuenta la Delegación para llevar á cabo su cometido.

El Sr. Castillo ofreció en nombre de todos los periódicos locales, cuyos nobles sentimientos interpretaba, la colaboración de la prensa para propagar la idea que allí dominaba, oferta que agradeció la Delegación.

Estamos conformes en absoluto con el ofrecimiento hecho por nuestro compañero Sr. Castillo, y ponemos estas columnas á la disposición de la Delegación provincial del Patronato contra la trata de blancas.

INSTANTANEA

Dos errores crasísimos han llevado al sepulcro más niños que todas las epidemias. Es el primero suponer que el cuidado de los niños ni exige preparación ni capacitación alguna. Todo el mundo sabe que no es fácil á cualquiera cuidar plantas de jardín ó criar canarios. Criar hombres es otra cosa. Cualquiera imbecil se cree dispensado, al ser padre, de todo estudio y aun del más elemental buen sentido. Aun las familias más pudientes dejan los niños al cuidado de amas, ayas ó institutrices, desentendiéndose de su obligación más sagrada. Consultar al médico, ¿para qué? Ya vendrá cuando el niño tenga treinta y nueve grados de fiebre y á sus labios asome el estertor diftérico ó el grito meningítico. El dolor de los padres abandonados es el dolor más hondo, porque tiene algo de remordimiento.

Y el segundo error, el más funesto acaso, es el de figurarse que religión, política, economía, sociología, ética, son cosas allá de la luna, que nada tienen que ver ni influyen en la vida y en el bienestar. La mayor parte de los hombres reniegan del estudio de los principios. En cuanto á las mujeres, las hemos alejado de todo estudio, las hemos inspirado odio invencible a las cosas de pensamiento y á los problemas generales. Hemos hecho de ellas devotas, pianistas, obreras de ganchillo, instrumentos de limpieza, todo menos madres. Pero, es preciso tenerlo en cuenta: nuestros hijos se mueren.

Y se mueren, no porque les ha llegado su hora, ni menos porque estaba de Dios, sino por nuestro abandono, nuestra ignorancia, nuestra pasividad y nuestro olvido de los deberes de hombre y de ciudadano.

ANTONIO ZOZAYA.

(De *El Eco del Magisterio*.)

NOTICIAS

Ha sido puesta en libertad la madre de Agustín Calle, condenado por la Audiencia de Cáceres por el crimen de Casas del Castañar, que, como dijimos, fué detenida y conducida á Cáceres por creerla complicada en la preparación de la fuga frustrada de los reclusos de aquella cárcel.

Comprobada la inocencia de la desgraciada madre, fué puesta en libertad seguida-

mente de prestar declaración ante el juez de la capital.

Después se ha averiguado que un individuo llamado Miguel Vivas, llevó á la cárcel las armas y herramientas que utilizaron los presos en su tentativa de evasión.

Ha sido nombrado profesor de instrucción primaria de Casas del Monte, nuestro amigo D. Demetrio Bayle.

Segun vemos en *El Noticiero* de Cáceres, el día 11, aniversario del advenimiento de la República, celebrarán los republicanos de esta ciudad un mitin á las dos en punto de la tarde, terminando la fiesta con un banquete.

Asistirán al mitin los diputados D. Emilio Menendez Pallarés, D. Leonardo Ortega y el diputado obrero Inglés: el concejal de Madrid D. Lucio Catalina y los propagandistas D. Eugenio Moriones y D. Francisco Micieces.

Ambos actos se celebrarán en el Teatro Romero.

Ha fallecido en Villagarcía el Sr. D. José Ameigeiras distinguido médico que ejerció su profesión en Galisteo.

Enviamos la expresión de nuestro sentimiento á su viuda, nuestra amiga D.^a Marcelina Blasco y á toda su familia.

Ha fallecido en Peñaranda de Bracamonte el Sr. D. Demetrio Martín.

Damos el más sentido pésame á nuestro amigo D. Ventura Martín, sobrino del finado y su familia.

Ha fallecido en Navalmoral de la Mata la señora doña María Lozano Samaniego, esposa del diputado provincial D. Benito Lozano.

Hemos recibido un ejemplar de *El Idolo roto, realidades de otros días*, precioso episodio de la vida de Cáceres á mediados del siglo XIX, que ha publicado el ilustrado y cultísimo director de la *Revista de Extremadura* D. Publio Hurtado.

Damos las gracias al Sr. Hurtado por el envío de su notable obra.

La *Revista de Extremadura* correspondiente al mes de Enero contiene el siguiente Sumario—Nuevas lápidas romanas de Extremadura, por *El Marqués de Monsalud*.—Noticia inédita, por *J. Sanguino*.—La criminalidad en la provincia de Cáceres, por *Ramón Escalada y Caravias*.—El idolo roto (realidades de otros días), por *Publio Hurtado*.—Crónica regional, por *Eco*.—Notas bibliográficas: (De Filología, Manual Elemental de Gramática Historia Española, por *R. Menéndez Pidal*), por *R. García Plata de Osma*.

Previsión del tiempo

El Padre Rodríguez de Prada, director del Observatorio del Vaticano dice en el *Boletín meteorológico* que publica, lo siguiente para los días que restan de esta quincena:

Día 8. La depresión que llegará al Cantábrico del 6 al 7, ganará el Golfo de León, pasará rápidamente al Mediterráneo, acentuándose ya, para el día 8, el buen tiempo en España y Portugal.

Del 7 al 10. En general buen tiempo con presiones elevadas.

Del 9 al 11. Se presentará otro centro de depresión entre la Coruña é Irlanda. Parece que no será muy intenso, y su energía dependerá del anticiclón que probablemente dominará en el Norte.

Del 11 al 13. Días de transición en los cuales, descendiendo lentamente la presión atmosférica, se aproximará al Norte del Cantábrico la última y acaso la más importante depresión de la quincena.

Del 13 al 16. La depresión indicada llegará al NO. de Francia hacia el día 14, y continuará su marcha con dirección al Este en los días subsiguientes. Con toda probabilidad, se verá acompañada de un mínimum secundario que penetrará en Europa por el Sur de España, y que del 15 al 16 propagará por el Mediterráneo.

SE VENDE la casa núm. 1 de la calle del Rey. La casa núm. 58 de la calle del Sol. La casa número 2 de la calleja de Melo.

Se arriendan las bodegas y piso bajo de la casa conocida por la «Administración» Calle del Marqués de la Constanca núm. 7.

Se informará en la administración de este periódico.

D. EDUARDO ARROYO

MÉDICO ESPECIALISTA DE LAS ENFERMEDADES DE LOS OJOS,

socio de la Academia médico-quirúrgica española, Premiado con diploma de honor y medalla de mérito.

Pone en conocimiento de los enfermos de la vista, que tiene abierta su Clínica de dichas enfermedades en Plasencia, calle de **Hernán Cortés 16**, donde pueden consultar todos los que lo deseen.

Practica toda clase de operaciones, como son cataratas, pupilas artificiales, estrabismos, entropión, ectropión, triquiiasis, distiquiasis, rijas, etc.

Honorarios módicos y no obteniendo buen éxito en la operación, cual se promete, no devenga derecho alguno.

PLASENCIA—Hernán-Cortés 16.

Plasencia.—IMP. PLACENTINA.

EL LIBERAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO

SUSCRIPCIÓN. } En Plasencia un mes. 0.40 pts.
 } Fuera de Plasencia trimestre. 1.50 »
 } Número suelto. 0.10 cts.

Toda la correspondencia á la Administración, Marqués de la Constanca, 17. bajo.

IMPRENTA PLACENTINA

CALLE DEL REY 17, BAJO.

El dueño de esta Imprenta participa al público que en ella se hacen toda clase de impresos á precios económicos.

PEDID PRECIOS AL REGENTE DE LA

IMPRENTA PLACENTINA

17, CALLE DEL REY, 17

PLASENCIA

CÁNDIDO MUÑOZ

DENTISTA AMERICANO

Acevedo 12, (antes Cartas)

PLASENCIA.

NUEVA FARMACIA

DE

JOSÉ M.^a RAMOS

CALLE DEL SOL NÚM. 47

Plasencia.

Jabones antisépticos; Aguas de Colonia, Rom quina; Elixir dentífrico; Productos antihemorroidales Fábrega, Leche condensada y otros muchos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Sol núm. 47.—PLASENCIA.

Se admiten
anuncios pa-
ra esta plana.

Antigua Farmacia de ROSADO

4, PLAZA MAYOR 4.—PLASENCIA.

Jugo tiroideo—Jugo de las capsulas suprarenales—Suero antidiftérico—Vacuna de ternera.
Lentículas purgantes—laxantes, cardiacas—ginófilas—-antineurálgicas—vermífugas—antigastral-
gicas—pectorales—antiasmáticas—antigotosas.